

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NÚM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca sábado 12 de Marzo de 1892

Núm. 11530

Políticos de antaño

El corregidor y el intendente

La animadversión contra los franceses no existía solamente en Madrid; también algunas poblaciones de España hacían público alarde de su aborrecimiento hacia los invasores y su ciego amor al nuevo Soberano que había sustituido al anciano Rey Carlos IV. En Sevilla, en Zaragoza, en Valladolid, aclamaban al nuevo Rey con entusiasmo; pero este efecto se limitaba á manifestaciones pacíficas, aun cuando no sucedía lo mismo en Toledo ni en Burgos, donde las demostraciones fueron más ruidosas y hasta hostiles contra los aficionados al Rey caído.

Residía en Toledo un Ayudante general llamado D. Marcial Tomás, hombre que, aun cuando entrado en años y que debió por esta razón ser circunspecto y meditativo, era andaz, soberbio, arrogante en la expresión de sus ideas, y hasta provocativo con las personas que no se avenían con sus pensamientos.

Había sido amigo de Godoy, amistad perseverante y que radicaba desde la juventud.

La caída del favorito, y sus infortunios, le habían mortificado, y, poco disimulado en la expresión de sus sentimientos, vituperaba pública y privadamente la conducta de los enemigos de su antiguo compañero, y proclamaba á voz en grito que el destronamiento de Carlos IV había sido un acto de verdadera piratería, con lo cual revelaba su repulsi6n hacia el advenimiento de D. Fernando.

Aun cuando con más prudencia, le acompañaba en estos sentimientos D. José Joaquín de Santa María, Corregidor de la ciudad. Ni uno ni el otro disfrazaban la amistad que se profesaban, al extremo de celebrar reuniones nocturnas (tertulias), en sus respectivas residencias, á donde acudía lo más granado y lucido de la poblaci6n. Los jueves recibía el Ayudante general D. Marcial Tomás, y su morada se llenaba de oficiales, y, mientras los jóvenes de ambos sexos jugaban á la gallina ciega ó se entregaban á los pasatiempos que armonizaban con la edad y con la época, los hombres sedudos jugaban á las damas y se entregaban de paso á la murmuración referente á los acontecimientos del día.

Había circulado la voz en Toledo de que el Ayudante general increpaba en su casa con frases descomedidas á los enemigos de Carlos IV, lo cual iba elaborando poco á poco la insidia contra D. Marcial y sus contertulios, y la irritación fué más grande cuando se supo que el Ayudante se había extremado una noche en su casa para solemnizar el santo día de San Carlos Borromeo, santo de su Rey adorado, y en pro del cual pronunció discursos vehementes.

Aquella misma noche cuando los concurrentes se retiraban á sus domicilios, al salir á la calle alumbrados por los faroles de sus criados, fueron apedreados por una multitud, que, habiéndose enterado de lo que pasaba en casa de D. Marcial, se puso en acecho para castigar los desafueros de los parciales del destronado.

Los contertulios huyeron despavoridos ante aquel diluvio de piedras; las damas gritaron, y algunas se desmayaron, y aun cuando acudió la ronda para impedir el tumulto, acudió tan á destiempo, que no pudo evitar que los balcones de D. Marcial fuesen apedreados, y que los vidrios sesazonasen con su ruido la gritería de los tumultuarios.

El jefe de la ronda, cuentan que, si no llegó á tiempo, fué porque estaba de cohecho con la plebe, y que su tardanza había sido intencional. Así se afirmó; por lo cual el Corregidor D. José Joaquín Santa María, consideró el asunto como un desacato, y no pudiendo obrar contra los alborotadores, puso la proa al jefe de la ronda con propósito decidido de que fuera castigado severamente por su negligencia, y, como suele decirse, á fin de que pagase los vidrios rotos.

Como era una autoridad constituida, tuvo medios para que se acelerasen sus investigaciones hasta que logró que fuese declarada la culpabilidad del jefe de la ronda. Fué sentenciado á la pena de encarcelamiento y privación del cargo que ejercía; pero los toledanos, descontentos con la providencia se propusieron libertar al procesado de la suerte que le esperaba, y se confabularon para que estallase un motin contra el Corregidor; y en la noche del 29 de Abril acudió furiosa la multitud á la plaza de Zocodover, dando mueras al Corregidor, á Godoy, á Carlos IV y á María Luisa, sin que la fuerza armada fuera suficiente á calmar el frenesí de la descompuerta muchedumbre.

Allanaron los amotinados el edificio de las Casas Consistoriales, y de allí sacaron el retrato de Fernando VII, y le pasearon por las calles procesionalmente y con júbilo extraordinario, dando vivas al joven Monarca y entonando cánticos alusivos al caso, pero con tendencias á deprimir á Carlos IV y á sus partidarios.

Colocaron el retrato en una especie de entarimado, y los más audaces y alborotadores obligaban de grado ó por fuerza á todo transeunte á que se inclinase ante aquella imagen y la tributasen el mas reverente acatamiento.

Refieren las crónicas de aquellos tiempos que al pasar una anciana, que llevaba de la mano á su nieta, y que la habían obligado á la reverencia, exclamó desconcertada:

—¿Pero es algún santo?

Unos rieron y otros escucharon la pregunta con enojo; pero la pobre vieja, viendo que su nieta lloraba, se sometió á la reverencia, y prosiguió su camino.

No satisfechos los tumultuarios con estas demostraciones, acudieron á la casa del Corregidor, y pidieron desde la calle á gritos la libertad y la absolución del jefe de la ronda.

El corregidor se tomó la delantera, pues al notar los preludios del alzamiento, se refugió en la casa de un Can6nigo con toda su familia, en lo que acertó, porque los descontentos invadieron la casa del Corregidor, la saquearon é incendiaron los muebles, sin que nadie pusiera estorbo á tanto desmán.

El Ayudante general D. Marcial Tomás, encontró bondadoso hospedaje en un convento de frailes, que le ocultaron, y algunos cuentan que le disfrazaron con el hábito de la Orden.

Es el caso que el jefe de la ronda fué puesto en libertad, que la ciudad quedó apaciguada y que desaparecieron de la poblaci6n el Ayudante general y el Corregidor.

Por aquellos días, corrió la voz en la ciudad de Burgos de que Murat había dispuesto la instalaci6n de una guarnici6n francesa en esta poblaci6n, que consideraba como punto estratégico para sus futuras operaciones. El rumor se confirmó con la llegada de tres Ayudantes de Murat, que venían con el propósito de visitar la ciudad y convenir con la autoridad el sitio donde debían acuartelarse las tropas francesas.

Iban recomendados estos tres Ayudantes al Intendente Marqués de la Granja, quien los acogió atentamente y les dió en su casa cumplida y caballeresca hospitalidad. Acompañ6les para enseñarles los primores artísticos de la Catedral, y mientras permanecieron en Burgos los huéspedes extranjeros en la casa del Intendente menudearon los festines y los agasajos. Como hombre de buena sociedad, presentó á sus huéspedes las familias más distinguidas de la poblaci6n.

Estos obsequios tan continuados provocaron la murmuraci6n del pueblo; tras la murmuraci6n vino el encono, y tras el encono la amenaza.

Ausentáronse los Ayudantes franceses, y el Marqués de la Granja pudo comprender el disgusto de los burgaleses, poco afectos á los intrusos. Supo por sus confidentes que se hacían preparativos para un tumulto popular contra los invasores y contra el Intendente, que tan obsequioso se había manifestado con sus huéspedes.

El Marqués de la Granja como autoridad competente, dió órdenes preventivas para evitar el motin, y hasta mandó encarcelar á varias personas tachadas de promovedoras á escándalos.

Pero la sangre de los burgaleses estaba ya demasiado irritada para sufrir las medidas de rigor que dictaba al Intendente, y estalló el motin con caracteres tan alarmantes, que temió el Marqués no poder escapar de la fúria de los sediosos.

El Intendente tuvo gente que le defendiera por algunos instantes, pero fué vencida y acogotada por la muchedumbre, aunque corrió la sangre por ambas partes.

Venció el pueblo buscó afanoso al Intendente con puñal en mano para asesinarle; pero le había escondido en un desván, cautelosamente doña Pilar Sabadells, una señora natural de Barcelona, que se había venido á Burgos á recoger una herencia, y en cuyas gestiones se había manifestado muy propicio y agrasable el Marqués. Era natural que la catalana patentizase su reconocimiento, salvando la vida á su protector.

Con efecto, doña Pilar Sabadells libró al Marqués de la Granja de una muerte segura.

ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO.

La villa Rossini

A la fiesta del centenario de Rossini celebrada en París pocos días ha en el hotel de la célebre cantante Sra. Alboni, asistieron y formaron parte de los coros algunos pensionados del Asilo que lleva el nombre del insigne maestro.

He aquí algunos datos respecto de ese Asilo:

La viuda de Rossini, al morir en París el 22 de Marzo de 1878, dejó toda su fortuna valuada en cinco millones de francos, á la Beneficencia pública, con la expresa condición de que los intereses de esa suma, capitalizados durante cinco años, fuesen destinados á la fundaci6n de un asilo para los cantantes ó músicos de ambos sexos, de nacionalidad francesa é italiana, que no pudiesen trabajar.

Hace ya tres años que la villa Rossini—este es el nombre del asilo—está abierta, y alberga á cincuenta artistas, hombres y mujeres, que, no pensando en el porvenir, se encontraron un día sin poder ganar para vivir.

La villa está situada en Autenil, cerca de París, y se encuentra al frente de ella un funcionario de la Beneficencia pública.

El edificio se halla rodeado de un parque; está construido de nueva planta y reúne condiciones admirables para el objeto que se destina. Por todas partes, especialmente en el salón y en la biblioteca, se ven recuerdos de Rossini. En angulo del primero se encuentra el famoso piano del autor del *Guillermo Tell*.

Para ser admitido como pensionista es preciso haber cumplido sesenta años ó padecer alguna enfermedad incurable. Hace poco existía una vacante por fallecimiento, y pasaron de treinta las solicitudes recibidas en petici6n de ocuparla.

Actualmente hay en la villa Rossini más mujeres que hombres, y más franceses que italianos, debido esto sin duda á que es indispensable haber ejercido la profesi6n en Francia. Cada pensionista tiene una alcoba y un gabinete para su uso; pero las comidas son en el refectorio. Todos tienen derecho al salón.

La vida en común que hacen no está exenta de tempestades. Hay que tener presente que todos ellos han sido artistas, es decir, seres de extremada susceptibilidad. Las discusiones se entablan frecuentemente con demasiada viveza, y aparecen en ellas las mismas rivalidades que entre bastidores. Las mujeres, sobre todo, se hallan constantemente dominadas por los nervios, y son las que llevan la voz cantante en las disputas. Según sostienen, cada una de ellas ha sido una estrella en su tiempo...

Al principio el director organizaba conciertos, de los que algunos eran verdaderas solemnidades musicales; pero fué preciso desistir de ellos á causa de las peleas que surgieron entre las artistas.

Noticias

Un periódico valenciano ha tenido la ocasi6n de ver gran número de curiosos objetos cogidos al bandido que hace pocos días fué muerto en Játiva por la Guardia civil.

Formaban el equipaje del *Llanterner*, que en un pequeño saco lo llevaba á la espalda, tres caretas de piel de carnero negro, con las narices de hojadelata; una escala de cuerda admirablemente construida, con garfios de hierro para agarrarla á balcones ó rejas; un descomunalmachete de seis centímetros de ancho; dos navajas pequeñas; una pistola, sistema Lafoucheux, del calibre 15; cera para moldear las llaves; llaves maestras; llaves ordinarias y comestibles consistentes en bacalao y pan.

También llevaba el bandido su biblioteca, compuesta de la vida de Diego Corriente... ¡la historia de la beata Inés de Beniganim!

Se ha verificado en Málaga una estafa por el procedimiento del entierro.

Vino á Málaga estos días un fabricante de harinas de la Coruña, para recoger la hija de un capitán que se decía preso en el penal de Valencia. La joven, decíanle al cornués, al salir del colegio donde estaba, le llevaría al lugar donde había dejado escondidas el capitán grandes sumas.

Un asistente fingido acompañó al engañado á un supuesto colegio, en cuya puerta estuvo esperando la salida de la hija del capitán, habiendo entregado al asistente, bajo recibo, 2.000 pesetas para pago de la pensi6n.

El asistente desapareció, y la hija del capitán no estaba en el colegio.

En Teba (Málaga) fueron detenidos dos máscaras que escandalizaba en la vía pú-

blica, y que habían promovido alarma disparando armas de fuego.

Al ser detenidos los graciosos, se les ocupó dos escopetas é inmediatamente ingresaron ambos en la cárcel.

Más después de encerrados uno de ellos se asomó á un ventanillo é hizo un disparo con una pistola, causando el proyectil una herida de alguna gravedad en la pierna izquierda á un guardia civil.

Los «yankees» que no comprenden el amor á palo seco, están emocionados porque el duque de La Rochefoucauld, de la más antigua nobleza de Francia, se ha casado con una linda americana sin fortuna.

Para demostrar su admiraci6n por el rasgo del romántico duque, le han invitado á que vaya á los Estados Unidos con su esposa, con el fin de celebrar el matrimonio de una manera brillante. Además las señoras de New-York han pedido retratos del noble francés, y escriben á París diciendo que van á iniciar una suscripci6n nacional para ofrecer á su compatriota, la nueva duquesa, un dote digno del rango que ahora ocupa en el mundo.

De todos modos, aunque no lo practican, siempre es de alabar que admiren el amor puro y desinteresado.

Se ha confirmado oficialmente, lo que hace días anunciáramos al declarar que el Gobierno estaba resuelto á expulsar del territorio español, cuando lo estimara procedente, á los anarquistas extranjeros.

Un oficial francés ha inventado un arma nueva que tiene poco parecido con las actuales. Es una especie de fusil que lanza una lluvia de vitriolo.

Este nuevo aparato de destrucci6n no aspira á reemplazar el armamento de los Ejércitos europeos. Está destinado á prestar servicios á los exploradores de Africa, que, por el modo especial de combatir de los negros, no pueden sacar gran partido de los fusiles de repetici6n, pues se ven sorprendidos por los indígenas, que procuran entablar una lucha cuerpo á cuerpo. Con el nuevo fusil, el dolor producido por las quemaduras del vitriolo se cree que haría huir más que á paso á los que acometerían á los exploradores.

Un despacho de Nueva York anuncia que han salido de aquel puerto con direcci6n á Europa, una nueva remesa de 1.030.000 pesos en monedas de oro.

Dice *La Correspondencia de España*, que ha fallecido en Filipinas, después de larga permanencia en aquellas islas, el señor D. Rafael de Vera y Lopez, uno de los demócratas que mas figuraron en los movimientos revolucionarios de la península, anteriores á 1868. Hombre de acci6n, amigo de Prim, inseparable de Rivero, organizó los pronunciamientos de Castilla la Vieja, principalmente los de Santander y Palencia, en que fué fusilado Leon Copeiro, y él fué condenado á muerte. Después en Madrid dirigió los periódicos revolucionarios *La Linterna* y *El Ciudadano* y asistió el 22 de junio á las barricadas de la plaza de Anton Martin.

Llegado el triunfo, no participó de la victoria, porque al votar Rivero la Monarquía, se separó de él y pasó á formar entre los federales al lado de Pi y Margall.

Al proclamarse la república en 1873, fué con un cargo á Filiginas, y después, en circunstancias difíciles, fué nombrado tesorero general, salvando la hacienda de aquellas islas.

Hombre de principios, no aceptó después ningun cargo de los gobiernos contrarios á sus ideas, y vivía allí dedicado al comercio y retirado en absoluto de la política.

Descanse en paz.

Comunican de Li6n que el francés llamado Bernard, preso últimamente en España, es oriundo de Li6n y considerado como un anarquista furibundo, que dió en dicha ciudad numerosas conferencias y fué procesado y condenado en rebeldía á dos años de prisi6n por escitaci6n al asesinato y al saqueo, habiéndose refugiado en España el año 1890.

Una horrible venganza han tomado algunos vecinos de Menin (Austria) contra la joven y hermosa viuda Maria Leppers, de la cual se sospechaba que hubiera dado muerte á su marido.

Los asesinos penetraron de noche en la casa de Maria, la rociaron de petróleo los vestidos y la quemaron viva.

Una conciencia que despierta á los treinta años.

Hace pocos días, en Warrington (Inglaterra), ciudad del condado de Lancaster, un hombre bastante bien vestido y que declaró que se llamaba Rolando Lush, se presentó al tribunal de instrucci6n mani-

festando que había matado á un hombre hacia treinta años.

Refirió que poco después de la muerte de su víctima, fué detenido y más tarde puesto en libertad como inocente.

«He conservado durante treinta años el secreto, dijo, pero de pronto me he sentido incapaz de seguir callando, y me decidí á confesarme á la justicia.»

El juzgado de resultados ha detenido á Lush, está haciendo activas pesquisas para averiguar si la historia que cuenta este individuo con tanta sangre fría, es verdadera.

Porque se encuentra extraño que una conciencia esté dormida durante un tercio de siglo y que después, sin que nadie á ello le obligue, sienta la necesidad de declararse.

Los socialistas de Berlín, á fin de hacer constar que los amigos de Mr. Singer no han figurado para nada en las últimas manifestaciones de «los hambrientos», han adoptado la resolución, en un *meeting* á que asistieron más de 2000 personas, de declarar solemnemente que los obreros de Berlín no son bastante locos para ofrecerse como blanco á los soldados que ensayan el fusil de pequeño calibre.

Telegrafían de Washington que el secretario de Estado, misler Blaine, ha estado gravemente enfermo durante algunos días á consecuencia, según dicen los partes oficiales, de un fuerte ataque de «trancazo». La citada enfermedad ha sido causa de los rumores que han corrido referentes á que el distinguido estadista y hombre público se retiraba de la política y de los negocios de Estado, hasta el punto de desautorizar su candidatura para las próximas elecciones presidenciales.

Mister Blaine está ya casi restablecido, y lejos de quererse retirar á la vida privada, está más dispuesto que nunca á militar en favor de su partido, aceptando con gusto el cargo de presidente de la República de los estados Unidos si el país le favorece con sus sufragios.

Dicen de Perpignan que alguno ó algunos falsificadores muy hábiles, que viven en la misma frontera franco-española, han logrado falsificar con gran perfección los billetes del Banco de España, que han conseguido hacer aceptar á algunos franceses, en pago de sus ventas, dentro del territorio francés.

La guardia civil busca á los criminales, sin haber podido, empero, dar hasta ahora con ellos.

En París durante los pasados días ha bajado tanto la temperatura, que no hay estante, pantano ó charco cualquiera en donde no se pueda patinar sin peligro alguno, pues el hielo tiene en general varios centímetros de espesor.

Mr. Bezerian, conocido abogado de París, cuenta en un artículo de *Le Jour* las peripecias de un proceso célebre en que fué defensor de un joven tan gravemente comprometido, que se juzgaba caso imposible salvarle de la guillotina.

La familia del joven no dejaba al abogado, llorándole todo el día y haciéndole mil protestas y ofrecimientos si lo salvaba.

Consiguió, en efecto, salvarlo.

—¿El reo y la familia os quedarían muy agradecidos?—preguntó un colega al abogado.

—No he vuelto á verlos—contestó—ni á saber de ellos, porque ni siquiera se han creído en el deber de darme las gracias, considerándose inocente.

Esto nos recuerda lo sucedido en Madrid á un juriconsulto, notable como tal y como hombre político.

Consiguió también la absolución de un reo de homicidio grave, hombre de mala reputación, que se consideraba casi en el patíbulo, y á quien el abogado consideraba poco menos que inocente.

Pero este reo fué más agradecido que el francés. Puesto en libertad, se dirigió á casa de su abogado, y no sabiendo como agradecerle ni con que pagarle su defensa, le dijo sencillamente:

—Señor abogado, sé lo que debo á usted: soy hombre agradecido y quiero probárselo á usted.

Si usted tiene por ahí algún enemigo, que á nadie faltan, ó alguna persona que le estorbe, dígamele usted ahora mismo y esta noche le doy una puñalada por la espalda que le parta el corazón, como hice con el otro.

La exportación de oro en la Colonia del Cabo ascendió en febrero pasado á un valor de 291.000 libras esterlinas, contra 217.000 en igual mes del año 1891.

En Rusia el ejército practica un *sport* original. Según los periódicos, el miércoles de la semana pasada regresó á San Petersburgo el destacamento de cazadores que salió de la capital el 29 de Diciembre. Pertenecía al regimiento de la guardia de Ismailof y constaba de un oficial y 20 soldados. En su excursión de 40 días han andado unos mil kilómetros y el resultado de la expedición, han sido doce osos muertos.

El vitriolo en la actualidad es el líquido del amor, pues ha sustituido á los filtros y bebedizos con que las hadas y gnomos se adormecían, ha producido una nueva víctima.

La amante abandonada, al saber el próximo enlace del *infel*, decidió vengarse, y

al efecto, el lunes último por la tarde, cuando entraba Alfredo C... en su casa, arrojó-le Eulalia al rostro de vitriolo.

El desdichado quedó horriblemente quemado por el líquido corrosivo, y la vengadora fué presa.

Telegrafían de San Petersburgo que el Consejo de Guerra ha condenado á la pena capital al estudiante Ketchurikin, que intentó asesinar al Gobernador de Kazan, Mr. Poltaratzki en Enero pasada disparándole tres tiros de revolver uno de los cuales hizo blanco en la mano izquierda de aquel funcionario.

Apesar de haber manifestado el reo en su defensa que obró solo á impulsos de un arrebato y para llamarle la atención del gobernador sobre los irreparables perjuicios que le ocasionó el ser expulsado del Colegio Médico, el Consejo le ha condenado al pobre estudiante á la horca y á 15 años de trabajos forzados á su amigo y cómplice otro estudiante llamado Akhangel'sky.

La Diputación provincial de Soria ha recuperado por conducto de un sacerdote de Cuenca 6.700 pesetas, que en Julio fueron robadas de su caja.

El citado sacerdote expresa en una carta habérsele entregado dicha suma bajo secreto de confesión por un penitente que confesó su delito.

El hecho ha sido muy comentado en Soria, porque la vista de la causa estaba señalada para uno de estos días, y por suponerse que el autor de la defraudación estaba detenido.

El robo ascendió, según parece, á 7.000 pesetas.

Lo que pocos años ha era empresa tan larga como costosa, se ha simplificado tanto, que hoy día está al alcance de la modesta fortuna.

Hay en la actualidad 11.000 vapores que recorren las cuatro grandes rutas oceánicas.

Tomando los mejores y más lujosos, se puede ir por Suez á la India, á China y á Australia, y volver dando la vuelta al mundo en 80 ó 90 días por mil duros.

Añadiendo otros mil para gastos menudos, y para no privarse de nada, resulta el viaje por dos mil pesos.

Se puede hacer también el viaje de una manera que resulta más largo y al mismo tiempo más económico. Es tomando los vapores que van al Cabo de Buena Esperanza. Una vez allí tomar pasaje para Australia á de Australia á Europa por el cabo de Hornos. Se recorren de esta suerte 25.150 millas, y el pasaje no cuesta más que 650 duros.

Es el colmo de la baratura.

Dice un telegrama de Adrianópolis que ha terminado el proceso de los bandidos turcos que secuestraron hace algunos meses á Mr. de Raymond, condenando el tribunal á la pena de muerte á uno de ellos, á 15 años de galera á 5 y á varios términos de presidio á los restantes de cuadrilla.

Según vemos en *La Luniere électrique*, la ciudad de Milwaukee hace grandes preparativos para atraer á su seno un número considerable de extranjeros durante la Exposición colombina. Esa ciudad, de más de 200.000 habitantes, ha sido edificada en las orillas del lago Michigan, y se encuentra á 160 kilómetros de Chicago; pero esta distancia no asusta á los organizadores del proyecto, que cuenta con recorrer esa distancia en una hora, saliendo los trenes cada 20 minutos.

Los Ingenieros estudian actualmente este atrevido proyecto, en el cual serán empleados todos los recursos ideados para el tránsito más rápido. Aún se ignora si se recurrirá al vapor ó á la electricidad para alcanzar una velocidad tan excepcional.

No habrá paradas en la línea; esta será especial, rigurosamente recta y de perfecto nivel.

Dicen de Darmstadt, que el Gran Duque reinante de la Hesse, ha sido víctima de una emplegia derecha, con pérdida de la facultad de hablar.

Témese que se reproduzca el ataque, ocasionando una desgracia.

Una herencia inesperada.

Hace tres meses murió en Francia el arquitecto Mr. Nicolas Langlais. Era este soltero é hijo natural por cuyas circunstancias y por la de no haberse encontrado testamento, todos sus bienes pasaron al Estado después de tasarlos en 100.000 francos.

Los individuos de la familia hicieron las más activas gestiones para conseguir que se les adjudicaran dichos bienes. Pero todo fué inútil, porque la ley no podía estar más clara.

El sábado último, ante M. Tachou que representaba al Estado, se procedió á la venta de los bienes de M. Langlais.

Y aquí entra lo inesperado. Al descolgar un espejo cayó un papel que recogió inmediatamente la criada de la casa y se le entregó al notario Mr. Matray, que asistía al acto de la venta.

El papel estaba cubierto de telas de araña y atravesado en su parte media por un alfiler.

Después de abrirlo se vió que estaba escrito con lápiz y que llevaba como título: «Este es mi testamento.»

Debajo se leían las disposiciones testa-

mentarias del difunto, todas á favor de sus sobrinos de Lapacaud ere, excepto una suma de 4.000 francos para su criada.

Está fechado el testamento en 11 de Abril de 1891.

Después de la lectura del documento se suspendió la venta, pero como se duda de su autenticidad se someterá á un tribunal civil para que nombre dos peritos que lo examinen.

Hace algunos días que se verificó en el frontón de Tolosa una apuesta de fuerza, levantando el guipuzcoano José Azpeitia una piedra de catorce y media arrobas de peso.

Tardó en levantarla unos cuarenta minutos, pues en un principio se entretuvo en hacer simulados esfuerzos como si no pudiera levantarla, sin duda por ver si cogía alguna travesía, lo que no consiguió.

Al fin la levantó con gran soltura, ganando la apuesta que tenía hecha.

Este nuevo Sanson ha lanzado un reto desafiando á cualquiera de la provincia para levantar carga al hombro, con la condición de que el objeto que sirva de peso sea una piedra de 22 á 24 pulgadas de alta, y que se atraviesen 250 pesetas por cada parte.

José Azpeitia es del pueblo de Goyaz; tiene ahora de veintisiete á veintiocho años y es de estatura baja y regordete.

Estaba sirviendo en el regimiento de Covadonga; tomó parte en la sublevación de Badajoz á consecuencia de la cual pasó á Portugal, donde ganó varias apuestas de este índole.

Crónica Local

Tempranito ha entrado hoy en fondeadero el vapor *Bellver*, correo de Barcelona.

Por Real decreto que publica el Boletín oficial en su número último, se autoriza al Ministro de Fomento para subastar obras de carreteras que se relacionan; y entre estas obras figuran la reconstrucción del puente sobre el Torrente de la Riera por el tipo de su presupuesto que asciende á 70.291'26 pesetas; y los estudios de las carreteras de Felanitx á la Rápita por Campos; de la prolongación de la de Artá á Santa Margarita hasta Inca; y de Palma á Capdella.

El sermón cuaresmal predicado ayer en la Sta. Iglesia por el P. Honorato versó sobre la influencia que ejerce en la niñez la educación cristiana.

La importancia del tema dice ya gran luminosa debió ser la disertación del sabio agustino. Lo desarrolló con tal acopio de ideas y razonamientos que el numeroso auditorio oíale con manifiestas muestras de agrado y asentimiento.

Hemos tenido el gusto de hojearla Memoria que nos ha remitido el Director de la Sociedad del Alumbrado por Gas, nuestro querido amigo don Eusebio Pascual.

El citado documento da cuenta de la marcha próspera que ha tenido la explotación en el finado año, arrojando la cuenta de Ganancias y Pérdidas 82.595'65 pesetas que ha meditado la Junta si convenía ó no repartir íntegramente á los accionistas, después de aplicadas como de costumbre á las «Reservas y Amortizaciones» las cantidades que han contribuido poderosamente á crear la desahogada situación de la Sociedad. Y teniendo en cuenta que la diferencia de precio del gas representará desde 1.º de Enero de 1892 una baja de 25 por 100 sobre el que regia en igual día de 1891, que ha de mermar por consiguiente en tal proporción los rendimientos del consumo, acordó proponer que el dividendo repartible del ejercicio liquidado se limitase á 35 pesetas (15 repartidas y 20 á repartir) á fin de dejar un remanente mayor que refuerce el ejercicio ya en curso.

No debemos de postergar las elocuentes cifras que arroja el balance en lo que atañe á fondo de reserva y amortización; 99.692'89 y 134.162'21 respectivamente, ni hemos de escatimar nuestros plácemes á la Junta Directiva y á los accionistas por los resultados obtenidos.

El *Liberal Palmesano*, quiere que le espliquemos una frase que antea-yer estampamos nosotros al ocuparnos del desastroso estado en que se halla la calle de San Jaime; y á fuer de compañeros hemos de complacerle.

La escribimos juzgando en absoluto el abandono en que yace la policía urbana de esta capital ya tenga de ello la culpa el Ayuntamiento que no toma medidas enérgicas y decisivas, ya la tenga el Alcalde si cuando se han tomado no las da cumplimiento.

Ahora el colega, según los casos, puede hacer sus aplicaciones.

Rogamos al estimado colega que usando una vez más de aquella imparcialidad que todos le reconocemos, de aquel claro criterio jamás cegado por la pasión política, cuando comente nuestros escritos no deje de nombrarnos en ocasiones, encubriendo nuestro modesto título con la frase *Un colega local*, porque se da el caso de que el distinguido organista fusionista aplica aquella frase siempre y cuando combatimos errores ó desaciertos que no hemos de creer le duelan á *El Liberal Palmesano*.

En el Penal de estas islas falleció antea-yer uno de los reclusos á quien solo faltaban unos meses para terminar la larga condena que venía extinguiendo.

El infeliz ha sucumbido á penosa y dilatada enfermedad.

Dios le tenga en gloria.

Según se nos dice mañana comenzarán una serie de conferencias en el casino Republicano, inaugurándolas el estudioso D. Baltasar Champsaur, con el tema *Explicación práctica del Termómetro y Barómetro*.

Empezará á las ocho de la noche.

En virtud de expediente instruido en la Sección de Fomento de este Gobierno civil se ha concedido á don Ramón Casanovas autorización para aprovechar aguas del Torrente Mayor de Sóller, con sujeción al proyecto presentado y ejecutando las obras bajo la inspección del Ingeniero Jefe de obras públicas, en el plazo de doce meses, después de comenzadas al mes de la fecha de la concesión, la cual se entiende otorgada sin perjuicio de tercero, y dejando á salvo derechos de propiedad si los hubiere.

En la Casa de Socorro fué curado anoche un joven *alcoholizado* que había tenido la desgracia de caerse lastimándose la cara.

Una mujer que había cogido una *papalina* mayúscula, y no atinaba con la entrada de su casa, hubo de ser acompañada por un agente de vigilancia que la encontró atendida en una de las calles del Arrabal.

Para el día 24 del corriente anunciase subasta por pujas á la llana para enajenar varios troncos de árboles procedentes del arbolado público y depositados en la calle de la Marina y Tirador.

El tipo de la subasta es el de la tasación, ó sea 137'50 pesetas.

La subasta se efectuará en la casa Consistorial á las doce del día señalado.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer y antea-yer el siguiente:

Entrados: 4 varones.

Salidos: 3 »

Para restaurar el cabello
Frótese la piel del cráneo con un cepillo un poco duro hasta que se ponga encarnada por la fricción; aplíquese en seguida el Tónico Oriental y frótese la cabeza con las yemas de los dedos hasta producir su absorción. Repítase esto dos veces á la semana.

Para extirpar la caspa.—Empátese toda la cabeza con el Tónico y estréguese hasta formar una espuma blanca como de jabón. Repítase esto diariamente por espacio de una semana y después úsese regularmente el Tónico Oriental.

Aunque sencillas, si se observan fielmente estas instrucciones, se obtendrá una espléndida cabellera, logrando extirpar toda caspa y demas afecciones del cráneo.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

En el Ayuntamiento
Hermosa y provechosisima sesión fué la de ayer. Reinaba paz octaviana entre los hombres de la Sala. Parecía que todos, carlista, romerista, fusionista, conservadores—si hemos de mentar al que asomó al salón—convertían en carnaval la Cuarema. El disfraz de administradores del procomún había sustituido al habitual traje de políticos militantes.

DIAMANTES AMERICANOS

PASEO DEL BORNE.

Véanse las novedades caprichos baratura; pendientes, alfileres, cadenas, pulseras, sortijas, botanadoras, montado en oro, plata, plaqué de oro y níquel; variedad en petacas, carteras, tarjeteros, monederos, album, petacas de níquel imitación a plata, fosforeras, mecheros, mágico y relámpago, máquinas para hacer cigarrillos la eléctrica, el pi-tola y el rápido, navajas, tijeras, rosarios, de oro y otros artículos e infinidad de artículos imposibles de enumerar.

8 EL TESORO DE LA VISTA

8 pesetas gafas y lentes legítimo cristal de roca de primera, 1 000 pesetas al que pruebe que no es roca natural; de agua desde una peseta, armazones de oro desde 25 pesetas, de plata sobre dorada desde 8 pesetas; níquel dorado a 5 pesetas; gemelos para teatro, campo, marina y larga vista en nácar, marfil, piel, níquel desde 4'50; también se hacen composturas a precios muy económicos. Aprovechar la ocasión. Todo muy barato. Estamos en esta por muy pocos días. Visitar la exposición Paseo del Borne: **DIAMANTES AMERICANOS.** 169 21

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA

EMULSION DE SCOTT

Sobre toda clase de **ACEITE DE BACALAO** y sus similares.

La Facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es **AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE.**

Posee todas las virtudes del **ACEITE DE BACALAO** simple ó compuesto **SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS,** Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con los

HIPOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA es la fórmula mas **RACIONAL,** mas **PRACTICA,** y mas **EFICAZ,** de administrar esos importantísimos factores, indispensables a la formación y desarrollo del

SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO de todo lo que claramente se desprende que la Emulsión de Scott, es **TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE** y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la

INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.

13 DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

ESTABLECIMIENTO DE MERCERIA

Fabricación de todo lo concerniente al ramo de Cordonería

JUAN CAÑELLAS

14 Santo Domingo (a) Zapatería 14.

En este antiguo y acreditado establecimiento se fabrican de toda clase de borlas, flecos, cordones y demás adornos propios para cortinajes y sillerías, dibujos nuevos y elegantes desde lo más sencillo hasta lo más lujoso a precios sin competencia posible.

Flecos, borlas, galones; fiadores de capa, de musa; cíngulos, cintas para ábito y toda clase de adorno propios para el Culto divino, todo a precios baratísimos.

Cordones, masonas, gorillas, modroños y demás adornos apropiados para calzado de exportación en seda y pelo de cabra.

PRECIOS MUY LIMITADOS

Inmenso y variado surtido en sedas argelinas, seda laxa, trama en carrillos, torzal para bolsas, torzal escalado, lanas legítimas alemanas, armazones de junco, hilos, canutillos, lentejuelas y cortaduras de oro y plata en fino y entrefino, granos acero color y otra infinidad de artículos difíciles de enumerar propios para toda clase de bordados y labores de colegio.

PRECIOS LIMITADOS, GRANDES REBAJAS AL POR MAYOR

JUAN CAÑELLAS—41, SANTO DOMINGO (a) ZAPATERIA, 14
CERRADO LOS DIAS FESTIVOS 227

ACEITE DE OLIVA

del premio  **BINIBASSI**

PRIMER PREMIO

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA
1888

AL DETALL 1 litro Pesetas 1'45
2 " " 3'30
Latas de 5 " " 7'65
10 " " 14'85

Devolviendo las latas vacías se abonan:

2 litros Pesetas 0'50
Por lata de a 5 " " 0'75 100
10 " " 1'25

DEPOSITOS EN PALMA

La Cooperativa Militar—Cuesta de S^o. Doming^o
Alzamora hermanos—Calle de San Miguel
Colmado La Providencia de D. Benito Pomar.

IMPRESIONES DE VIAJE

de Palma á Constantinopla y de Constantinopla á Palma.

REFLEJOS VELOCES

á vuela pluma, de las ciudades de *Marsella, Génova, Nápoles, Pompeya, Brindisi, Corfú, Patrás, Atenas, Pireo, Constantinopla, Budapesth, Viena, Trieste, Venecia y Milán;* por

D. PEDRO MARTINEZ Y ROSICH

precedidos de un Prólogo escrito por

D. ALEJANDRO ROSSELLO

Esta obra constará de 150 á 200 páginas de texto, tamaño cuarto menor, y estará adornada con ONCE preciosas láminas de fototipia representando otras tantas vistas de los principales puntos ó monumentos visitados por el autor.

Precio de cada ejemplar: **3 Pesetas.**

Se suscribe en las librerías é imprentas de D. J. Colomar, D. José Tous y de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert. 91

ISLEÑA MARITIMA

El 4 del corriente saldrá de este puerto para el de MARSELLA con escala en BARCELONA y CETE el vapor

ISLEÑO

Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Se despacha calle de Palacio número 26. 265 1

Oficialas planchadoras

Se necesitan en la calle de la Misión, 61—1.º
264

Una mujer de 27 años

y leche de dos meses, desea encontrar criatura para lactar en casa los padres de la misma. Darán razón calle de la Estrella número 26. 266 5-1-p

POLVOS DE JABON

para afeitarse

Se ha recibido gran partida que se expendrán á 4, 6 y 8 reales paquete de una libra
PERFUMERIA UNIVERSAL, JAIME II, N.º 2.
35 7

JARABE VERMIFUGO

del Doctor Morey

Preparado con la llamada en mallorquín **HERBA CUQUERE D'ARTA** es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente energético por el **IOBO** que contiene.
Precio de la botella: 1'50 pesetas.

Puntos de venta.

En Artá: Farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2, y en la de Sureda, calle de San Miguel. 22

LICOR DE BREA

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios: bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc.—4 reales frasco. Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura. 75 16

ÁRBOLES-FLORES

Barthou horticultor, Estación del ferro-carril

Tiene en su jardín una gran colección de árboles frutales, manzanos, perales, melocotoneros, cerezas, albaricoqueros etc. las mejores variedades que se cultivan en Francia.

MAS DE 150 CLASES DE ROSALES

Soberbias camelias, magnolias y otras plantas y arbustos de ornamento; además Espárragos gruesos de Holanda et des argentil.

PRECIOS ECONÓMICOS. 210

ALGARROBOS

Los hay en venta de todos tamaños en el huerto ó jardín llamado *Cas Frances*, plaza Puerta Pintada 8, como también Rosales, Camelias, Magnolias, Gardenias, Azaleas y muchísimas otras, á precios sumamente baratos. 244 —a

AL PUBLICO

En la calle del Sindicato número 139, Antonio Martí y Vicens, ha abierto un establecimiento en donde se venderá con toda puntualidad y esmero, á todas horas, es decir tanto de noche como de día, carne fresca y hermosa á los precios siguientes:

Buey sin hueso á . . . 2 ptas. 75 cts. kilo
Id. con hueso á . . . 2 " " " "
Añel y Moltó á . . . 2 " " " "
Chuletas á . . . 2 " " 75 " "

Gallina, á precios convencionales.
Lo que hace notorio al público, esperando que le favorecerá con su asistencia. 238 5-1

Paralelas de Gimnasio

Se venden dos juegos, unas grandes y otras pequeñas.—Calle de la Peletería, número 14, informarán. 214 6-6

Oficial Barbero

Se necesita uno que sepa su obligación. Ac. te 8. 218 2

En la calle de San Miguel

número 73, hay un cuarto piso para alquilar de muy buenas condiciones para una numerosa familia, con agua de fuente. Informarán en el principal. 249 5-2

Alquiler.

En la calle de San Felip, antes Carazas n.º 7, hay un piso principal con vista á la calle del Estanco y á unos jardines. Informarán en el principal escalera izquierda 1.ª puerta. 125 10-12

Se alquila

un segundo piso en la calle de la Rosa número 17. Informarán en el principal. 162 10-10

CRIADA

Se necesita una de buenas condiciones. En esta imprenta informarán. 256

AVISO AL PUBLICO

Hay varios carruajes para vender. Informarán en la herrería de Bosch, Oímos 151. 48

AUMENTA

TÓNICO ORIENTAL



Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO

PERFUM

DA BRILLO A SU AVIZAVIA

Deposito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imp. edita de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert